

POR HÉCTOR LEIVA OYARZÚN.

678025

MIGUEL LUIS AMUNÁTEGUI

PRECURSOR Y REFORMADOR EDUCACIONAL

El 22 de Enero de 1885 fallece en Santiago don Miguel Luis Amunátegui, ilustre chileno que fue pilar de la Educación en nuestro país.

En una vieja revista, "Selecta", Santiago, Diciembre de 1911, encontramos el título de esa crónica que resume la vida y obra de don Miguel Luis Amunátegui: ese gran chileno que fue hombre en nuestras letras y en la Instrucción Pública, y desrolló también en la tribuna pública y en las tareas de gobierno. Escríbela la cumbre sin otra ayuda que su esfuerzo, su confianza en su estudio sacrificado y honroso de años de niño sin recursos, y su fe fue siempre como una constante acerada que le permitió enfrentar la adversidad en los momentos más difíciles. Y pensar que a los cuatro años quedó huérfano de padre y él, entonces, tuvo que asumir la responsabilidad de responder por el hogar, empobrecido después de la muerte de don José Domingo Amunátegui. Y pasó a ser el "hombre de la casa". Testificó que ayudó a sus hermanos y a su madre, doña Carmen Almudena. Sólo Correa dice al respecto: "La vida de Amunátegui, hermosa vida de esfuerzo y laboriosa constancia, nació exhibida como lección y ejemplo. Huérfano de madre a los cuatro años, hubo de procurarse su propia educación y dedicar al estudio de su madre y hermanos mayores".

Borras Arana, en su noble biografía, "Don Miguel Luis Amunátegui" (1888), expresa así al final del libro (capítulo 39): "En las páginas anteriores hemos trazado, según nuestras propias recordaciones, pero con lo da exactitud posible la carrera política y literaria de

don Miguel Luis Amunátegui, lo hemos visto huérfano y pobre a temprana edad, entrar desde entonces en la vida de trabajo y sacrificio, conquistar en lucrativa y por su mérito indisplicable, los puestos a que alcanzó y servir al país con toda eficacia y con todo lo que el cielo, como profesor, como escritor, como orador y con estípula".

La Baronesa de Wilson, anota en "El Mundo Literario Americano" (Barcelona, 1903) refiriéndose al Sr. Amunátegui: "Es uno de

los inmortales chilenos por su congaración al estudio, por su vasta y profunda instrucción, por su laborioso empeño en pro de la cultura y del progreso nacional y, en suma, por su alta inteligencia que ha merecido singulars distinciones, póstumas, inspirando la idea a sus conciudadanos de lever sus grandes monumentos a su memoria".

Como educador aprecia que más nos interesa, siendo Ministro de Instrucción Pública, por Decreto de 6 de Febrero de 1877:

...cuerdo al amable lector que se van a cumplir CIEN años de esta clara establecimiento que la mujer debe tener iguales derechos que el hombre para rendir exámenes válidos y así aspirar a sitios profesionales. Antes, preocupado de la condición de la mujer había organizado en Valparaíso escuelas-fábricas. "Además", escribe Barros Arana, "estimuló la fundación de Liceos y colegios de instrucción secundaria para mujeres." Y al respecto nos recuerda que al establecerse en Valparaíso el primer Liceo de Niñas los padres hicieron acuerdos para establecer la sede en honor del gran educador, la que en su mayoría lucía en relieve la efigie del Maestro Amunátegui.

A continuación agregó: "Durante este Ministerio, Justicia, Culto e Instrucción Pública, nombrado Amunátegui la organización del Conservatorio y los planes de estudio de la Escuela Normal de Profesores, de la de Artes y Oficios y de los Liceos secundarios".

Conforme con sus principios pedagógicos no desperdiciaba ocasión para hacer presente a sus discípulos la necesidad de estudiar y de superarse cada vez más. En la distinción de premios a los alumnos del Instituto Nacional 26 Añel 1863, con la presidencia del Presidente de la República, José Joaquín Pérez, dijo: "Si queréis poseer la independencia que puede hacer de vosotros hombres notables o soberbios individuos; si ambicionáis dar a vuestra Patria las luces que necesita para ocupar entre las naciones del resto del mundo lo distinguidos debéis de modificar el método de vuestros estudios procurando crecer más la razón que la memoria. Así, al salir del colegio, en vez de llevar el cuchillo en la mano...

de Presea, launcén, 26-1-1977 b. 3

lo de naciones infecundas, sabréis pisar, habréis roto una casilla más o me nos copias de ideas bien dirigidas, y a vuestro turno podrás producirlos, serás en vos pálidas, inteligentes e ilustrados".

Sus libros: "Instrucción Primaria en Chile", "Narraciones Históricas", "Compendio de Historia Política y Estadística de Chile", "Vida de don Andrés Bello", "Descubrimiento y Conquista de Chile", "La Administración Pública de Chile durante el año 1810", "Apuntes de Geografía" entre otros, además de cientos de artículos en los diarios y revistas de la época.

Ese chileno excepcional tiene una estatua en la Alameda que lo muestra sentado a un león en Grecia Vieja y un Liceo de la capital, en un barrio popular lleva con orgullo su nombre.

(Datos tomados de 1977)

Miguel Luis Amunátegui [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leiva Oyarzún, Héctor, 1926-1990

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Miguel Luis Amunátegui [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile